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富力殺出 199億接盤萬達酒店
融創438億購13文旅項目 王健林稱三贏

香港文匯報訊（記者 孔雯瓊）富力地產突然介入萬達

商業售產予融創中國的交易。正當很多人猜測近日被官

方批評的萬達和融創交易會否生變時，萬達商業、融創

中國和富力地產昨天分別簽署轉讓協議，萬達商業將北

京萬達嘉華等77個酒店轉讓給富力地產，將西雙版納萬

達文旅項目等13個文化旅遊城項目91%股權轉讓給融創

房地產集團。兩項交易總金額637.5億元（人民幣，下

同）。萬達集團董事長王健林稱，這次合作「三方都是

贏家」。

交易三方有話說
王健林

■三方都是贏家

■已收到融創首筆150億元付款

■ 通過此次交易可獲得680億元現金

■交易後萬達負債大幅減少

■融創無需通過萬達借款就可完成交易

孫宏斌

■比原來的交易方案有了更好的流動性

■安排三方都滿意

■融創有足夠現金流

■ 融創和萬達會在文化旅遊產業、大健
康產業等方面有更多更好的合作，融
創也會和萬達在電影等其他領域進行
深度的戰略合作

李思廉

■富力將進一步拓展酒店業務

■萬達集團董事長王健林(左)昨天在簽約現場
指，有關合作三方都是贏家。左二為融創中國
主席孫宏斌、右為富力董事長李思廉。
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富力地產出現在
簽約儀式上，是許
多 人 沒 有 料 到 之

事。而昨天的簽約現場，更發生了富力地
產的名字在現場大背景板被換下又重新出
現的場面。
簽約活動原定下午4時舉行，現場媒體

先是看到，佈景板上寫有萬達、融創和富
力三家公司的名字，紛紛報道富力加入收
購。
不過，隨後活動被宣告延遲一小時，

主辦方稱因會場需重新佈置。此時現場人
士發現，原先寫有「富力地產」的主背板
被拆除，新換上一幅僅寫有萬達和融創字
樣的背景板。
之後，王健林、孫宏斌以及富力集團

董事長李思廉陸續到場，但他們並未步入
主會場，而是走進一間小會議室。此後有
現場人士稱，聽到會議室內傳出摔玻璃杯
和爭吵的聲音。

打印機速度慢推遲簽約
到下午5時活動依然沒有開始，直至5

時30分媒體進入會場，此時，印有萬
達、融創和富力地產的背景板再次回到台
上，而工作人員則急忙拉走之前所替換沒
有富力名字的背景板。
事後王健林回應稱，摔杯子和爭吵都

是謠言，他們是在會議室中談笑風生，至
於簽約的推遲，則是在等打印簽字，但打
印機速度慢。

■香港文匯報記者 孔雯瓊

富力牌板撤了又上

■富力地產的名字在昨天簽約現場大背景板被換下又重新出現的
場面。 網絡圖片

萬達商業新舊協議

資產價值相差大
7月19日協議

■ 將13個文旅項目91%股權售予融創，
作價438.44億元

■ 將77個酒店轉讓給富力地產，作價
199.06億元

■總交易額：637.5億元

7月10日協議

■ 13個文旅項目91%股權售予融創，作
價295.75億元

■ 76個酒店售予融創，作價335.95億元

■總交易額：631.7億元

蘇寧買球會 央視批非理性對外投資
香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）在國

家發改委重申繼續關注房地產、酒店、影城、
娛樂、體育俱樂部等領域非理性對外投資傾向
後，收購意大利球會的蘇寧集團成為非理性投
資典型被央視點名。央視並指中資海外非理性
投資或涉轉移資產。

蘇寧：擁護對外投資政策
蘇寧集團控股的蘇寧雲商股價昨天跌2.7%。
蘇寧集團副總裁孫為民表態，稱堅決擁護國家
對外投資產業政策，蘇寧的產業戰略始終是立
足於內地市場的發展，海外市場的拓展是服務
於內地市場發展的需要。
7月18日晚上，央視「新聞1+1」欄目重點
關注中企對外非理性投資，其中點名蘇寧集
團：「出資2.7億歐元控股國際米蘭，後者已
連續五年虧損，總虧損額達2.759億歐元，這
樣的收購究竟是為了什麼？」
中國社科院金融研究所研究員尹中立在節
目中解讀稱：「這些機構境內負債率很高，

他們拿着從銀行借來的、從其他金融機構融
來的錢，在國外揮霍、購買資產，在境外投
資一旦失誤，這會增加境內金融風險，給他
自己貼金。這些海外投資有涉嫌洗錢的可能
性，不排除有一些難以直接用語言形容的目
的。」一同被點名的還有中歐體育收購AC米
蘭的案例。

中資斥逾150億購海外球會
近年中資頻繁走出國門，尤以體育、娛樂產
業為代表，顯現出強大的購買力。據不完全共
計，自2014年至今，內地財團至少已收購15
家海外足球俱樂部的股權，總耗資超過150億
元人民幣。除上述中資對「米蘭雙雄」的收
購，轟動一時的案例還包括萬達集團出資
4,498萬歐元入股西甲明星球隊馬德里競技
20%。
另外，昨天的《證券時報》頭版評論文章表
示，內地企業今後從事與酒店房地產、影視娛
樂等跨境併購，將會受到更嚴格的限制。2013

年迄今內地企業海外投資井噴式的非理性增
長，也將會得到有效遏制。但從相關部門的政
策初衷來看，沒有也不會對國內企業海外投資
「踩剎車」，對某些非理性對外投資行為的關
注，更多只是一種對虛火過旺的辨證治療手
段。

香港文匯報訊 新華社昨日發文指
出，和近年來火熱的房地產市場、
金融領域高回報相比，幹實業似乎
不太「吃香」。面對經濟下行壓
力，製造業確實遇到了不少困難。
產能過剩、盈利水平下降、稅費負
擔較重、綜合成本上升等問題交織
疊加，讓企業「壓力山大」。

做實業一年不如炒一套房
不少資金或在虛擬經濟內部循

環，或追逐炒作部分資產。一些製
造企業辛苦幹一年，利潤不如一二
線城市炒套房，讓專注於實業的人
們感到失落。
文章指出，實體經濟是中國經濟

的基礎，要靠實體經濟走向未來。
越是經濟下行壓力增大，越要警醒
製造業缺血的現象，拿出有力措
施，提升製造業「獲得感」，不讓
「實幹者」吃虧。振興製造業，首

先要人才、資金等各類要素更多地
向實業聚集。一方面，政策措施要
更加有助於發展製造業，創造良好
的市場環境，讓人們對做實業有興
趣、有信心。

滿足製造業需求金融鏈
另一方面，也要切實解決成本

高、融資難等問題。通過降低制度
性交易成本，提升製造業盈利能
力，擺正與虛擬經濟特別是金融資
本的關係，形成金融服務實體經濟
的市場機制，打造能滿足製造業需
求的金融鏈。
振興製造業，還要營造鼓勵腳踏
實地、崇尚實業的氛圍。要建立扎
根創新者受益、違規違法者受罰的
市場競爭機制，讓創新得到回報，
讓不正當競爭受到處罰。此外，還
要堅決改變一些領域輕易獲取暴利
的狀況，嚴防投機炒作。

新華社：不可讓幹實業者吃虧

萬達出售「半壁江
山」的交易終於簽約。
此前萬達海外交易被傳

斷貸，導致多家子公司股票和債券價格急
挫；而接手萬達資產的融創也隨即遭到銀
行調查和評級機構下調信用評級，引發股
債雙殺；還有傳媒曝光商業銀行排查授信
業務的內部名單，近來在境內外「攻城略
地」的大型民企海航系、萬達系、復星
系、融創系均榜上有名，更早前的安邦、
寶能系已遭到監管處罰。由此一連串事件
分析，相信商業銀行排查大型民企集團授
信已非個案，以此作為排查金融風險的突
破口，短期內這些企業授信政策料會收
緊，監管機構借此督查這些高負債企業降
低債務風險。

經濟去槓桿 政策轉方向
近年，不少企業用銀行資金憑高負債快速

擴張，所到之處企業、地方政府稅收、銀行
都賺得盆滿缽滿，更用國內借來的錢去海外
「買買買」。現在經濟減速了，這種擴張模
式最後都表現在銀行承擔金融風險，因而企
業被指把資金轉移出去，卻把負債和風險留
在國內。如今政策風向明顯不同，上周舉行
的全國金融工作會議，明確提出「經濟去槓

桿」，嚴控金融風險成為首要任務。
市場分析，萬達突然甩賣資產，本質上是甩賣債務，

降低金融槓桿，這無論是主動收縮戰線、還是迫於壓
力的調整，都恰好順應了市場和政策的新走向。
下半年，企業和政府可能都要過緊日子，剛剛結

束的金融工作會明確從國企開始降槓桿，話音未
落，民企的信貸就首先被查了，而地方政府違規舉
債早於上半年就開始重罰。對於過去一直依靠信貸
擴張和投資驅動的中國經濟來說，在這一次降槓桿
中如何保證風險不爆煲、經濟不受影響，是前所未
有的挑戰。 ■香港文匯報記者 海巖
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據公告，富力（2777）將以
199.06億元收購萬達77家

城市酒店全部股權。簽約後兩日
內付20億元訂金，2018年1月31
日前付清全部轉讓價款。77家酒
店的酒店管理合同不受本次轉讓
影響。另外，融創中國（1918）
以438.44億元收購13個文旅項目
91%股權，並由交割後項目承擔
現有全部貸款約454億元。簽約
後付150億元，簽約後90日內付
清全部轉讓價款。

新協議酒店減價137億
與7月10日萬達和融創的協議

相比，在最新轉讓協議中，萬達
商業出售酒店項目增加1個至77
個，但酒店資產售價減少136.89
億元，至199.06億元，文旅資產
售價增加142.69億元，至438.44
億元。
最新交易中，融創收購萬達文

旅項目有溢價。王健林表示，融
創同意不收購萬達酒店物業並增
加收購金額，整體交易還是划
算。融創無需再向萬達借款296
億元就可完成交易，使交易過程
簡化。融創首筆150億元昨天已
支付給萬達。
他說本次轉讓後萬達賬面現金
1,700億元。另算上1,300億元銷
售月存貨，到今年底萬達商業持
有 3,300 萬平方米商業物業，
2018年租金將超過330億元，今
後五年預計年租金增長將超過
20%，他認為萬達商業不存在高
負債問題。

融創無需向萬達借貸
融創中國主席孫宏斌指調整後
的方案有更好的流動性，並降低
了融創的負債水平。同時也承擔

了原酒店交易對價的折讓部分，
對於和萬達合作的文旅項目資產
包是可以接受的溢價，這種交易
安排三方都很滿意。他又稱融創
截至2017年 6月 30日賬面上有
900多億元現金，下半年7月份回
款會超過200億元，加上其他月
份回款，全年有超過3,000億元
現金。
富力董事長李思廉也稱富力有

足夠資金滿足合作需要，通過交
易之後可以進一步擴展酒店業
務。
王健林稱，有關合作不管是從

企業戰略還是商業邏輯看，三方
都是贏家。萬達可大幅減少負
債、收回巨額現金。萬達商業和
萬達文化旅遊都已走上「輕資
產」品牌經營之路。
而融創得到 13 個萬達城，

4,800萬平方米、分佈在一二線城
市的低成本銷售物業，兩年內可
助力融創進入房地產企業收入前
兩名。

富力成全球五星酒店一哥
同時，富力從融創手中以較低

價格接手77家萬達酒店後，將持
有超過100家酒店，成為全球最大
的五星級酒店業主。放眼全球，
這樣低價的收購機會百年難遇。
公告中，萬達與融創同意交割

後文旅項目維持「四個不變」：
一、品牌不變，項目持有物業仍
使用「萬達文化旅遊城」品牌；
二、規劃內容不變，項目仍按照
政府批准的規劃和內容進行開發
建設；三、項目建設不變，項目
持有物業的設計、建造和質量，
仍由萬達實施管控；四、運營管
理不變，項目運營管理仍由萬達
公司負責。

■萬達、融創和富力簽約現場。 路透社

■王健林等人到場後先到會議室。 法新社

■蘇寧集團早前入股國際米蘭，被央視點名非
理性海外投資或涉轉移資產。 資料圖片
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